### 未来をつくる大学の研究室

最先端の研究を大学の先生が誌上講義!

29

## 医学を柱とした統合的な戦略で 感染症の脅威に立ち向かう

長崎大 熱帯医学研究所 平山謙二研究室

古くから人類は、感染症の脅威にさらされてきた。医療技術の発達した現代でも、エイズやSARS、マラリアをはじめ、いまだに克服されていない感染症は多い。長崎大・平山謙二教授が所長を務める熱帯医学研究所は、熱帯地域を中心に流行する感染症の問題に取り組んでいる。薬やワクチンの開発だけでなく、環境問題や貧困問題などの原因を根本から考えて統合的な戦略を打ち出し、人々が助け合いながら感染症を克服する社会を実現することが最大のテーマだ。

### フローチャートで分かる熱帯医学研究所

### 大学院生の主な出身分野

医学

薬学

社会科学

工学

など

◎医学・薬学分野が多いが、経済学・政治学など社会科学を学んだ学生も多い。修士・博士課程を合わせて60人ほどが在籍。海外からの研究生も多い。

#### 研究にかかわる 学問分野と研究内容



◎感染症対策の柱は、医学・薬学を中心とした治療薬・ワクチンや治療法の開発だ。更に、熱帯地域における感染症問題の根本的な解決のためには、水質汚染をはじめとした環境問題対策、貧困の改善、生活環境の向上、住民への教育活動、感染の媒介となる蚊などの生態解明、政府への提言など多角的なアプローチが欠かせず、多分野の専門家が連携して活動している。

### 研究成果と社会のかかわり

治療薬・ワクチン の開発

感染地域での 治療活動

政策提言

#### 啓蒙·教育活動

など

◎治療薬やワクチンが開発されれば、感染症に苦しむ数千万人の命を救える。また、その効果が十分に発揮されるように、感染症が流行する地域の社会体制などを見直して有効な対策を講じる。

#### 信念を貫く強さを持ってほしい

不利な状況にある人々を救いたいという信念を持てる

熱帯医学の研究は、文系・理系を問わず、多分野の専門家が同じ方向を向いて連携す る必要があります。「オープンマインド」「協調性」「柔軟性」の3要素は欠かせません。学 会や会議、調査などで海外を訪れ、世界中の研究者と情報交換をする機会も多いため、国 際的な感覚も求められます。そのような基本的な資質があれば、それぞれの専門分野を生 かせることが熱帯医学の面白さともいえます。

研究は地道な作業の連続です。苦しくても粘り強く研究を続けるためには、「人のために なる仕事をしたい」という気持ちが原動力になります。熱帯地域の発展途上国に住む多く の人々は、経済的・生活環境的に不利な状況に置かれています。そうした地域で感染症に 苦しむ人々を継続的に支えていく研究は、「人は誰しも生きていく権利が平等にある」とい う信念を貫く強さがなければ務まらないと感じています。世界中の研究者と力を合わせ、世 界を変えていくという大きな気持ちを持って、是非この世界に飛び込んでほしいと思います。

価値観が柔軟な高校時代には、積極的に多くの人と話すように心掛 高校生へのメッセージ けてください。そして、社会に対して問題意識を持ち、「何を変えれ ばもっと良くなるか」を考えてみてください。そのためには、新聞やニュースから情報を得るのも 大切ですが、ボランティア活動への参加など「現場」に足を運ぶことも貴重な体験になるはずです。

例えば、

熱帯地域に生息する蚊を媒

呼ばれる病気が発生しやすい点です。

医療の発展を支える基礎研究や後進

の医師の育成に携わる医師の存在も

患者を直接治す医師だけでは

なく、 から、



ベルで比較する研究などを続けている 医科大教授などを経て、長崎大熱帯医学研究所教授となり、2007年 学院博士課程修了。アメリカ・ハーバード大公衆衛生学部研究員、 新興感染症の地球規模統合制御戦略」拠点リーダー。 熱帯病への抵抗力を遺伝子レ 東京医科歯科大大 埼玉

### 研究テーマ

帯

医学は、

主

### 熱帯地域の 感染症を研究し

後進の医師を育てる どの 題に取り組む学問 行する感染症の にアフリカやアジ

熱帯:

地域で流

問

南

アメリカな

です。 数にありますが

SARS、マラリア、

デング熱など

代は遺伝子治療の技術開発が始

ま 0

免疫をつかさどる遺伝

私が大学に通っていた198

の研究に力を入れています。

熱帯地域で感染症が流行しやす

ます。

一つは、

気候や自然環境など

理由には、

大きく二つの側面があり

を知り、

研究意欲をかき立てら

れま

染症を克服できる可能性があること

を解明すれば、 た時期で、

住血吸虫症などの感

した。

また、

大学時代の恩師

によって、

地域特有の

「風土病」

私たちの研究所では、 特にエイズや 感染症は無

るのです。 なり感染症が流行しやすい状況にあ りやすく、それが風土的な条件と重 いためにこのような理由で病気にな 熱帯地域は比較的貧しい国 [が多

す。

足などが原因で病気が発生する点で

は、

劣悪な衛生環境や医療施設の不

熱は典型的な風土病です。

もう一つ

介として感染するマラリアやデング

不可欠と教わり、

研究機関で研

究

る道を志すようになりました。

収

束

的に熱帯医学に取り組むようにな そこで研究の の熱帯地域を訪れるなどして、 大学院修了後、 南米ではまだ大勢の患者がいました。 していましたが、 大の 当時の日本では住血吸虫症は 研究所に留学。 場を海外に移そうと、 アメリカの 中国や東南アジア、 ブラジル ハー

ない人もいます。 を住 て体内の免疫の働き方が違うからで 人もいれば、 によって症状が異なり、 たことでした。 血 吸虫症という感染症を研 病状がほとんど悪化 住血吸虫症 これは、 重症になる 人によっ は感染者

VIEW21 December 2010

本格 など バ

熱帯医学分野が求める学生像 プンマインド・協調性・柔軟性がある人 人のためになる仕事をしたい人

長崎大熱帯医学研究所所長・教授。グローバルCOEプログラム「熱帯病

教授 Hirayama Kenji

け

は、

大学時代、

日本に古くからあ

たのです。

私が熱帯医学の道に進んだきっ

33

#### 研究のやりがい

熱帯医学の研究

### 熱帯医学が不要な 社会の実現が 究極の理想

千万人もの命を救 より、何百万、 薬やワクチン、治 える可能性がある 療法などの開発に 醍醐味は、 治療 何

感染症 占めていると知れば、 は世界の乳幼児の死亡原因の7割を じませんが、 本で生活していると身近に脅威を感 を理解してもらえるでしょう。 の対策は困難を極めます。日 現代にあっても感染症 問題の深刻さ

て海上を漂っていることが、

菌は気候や環境などの変化によって 開発に取り組んでも、ウイルスや細 ました。また、コレラを引き起こす スは、元々鴨などが持っていたもの 性質を変異させるため、大変やっか の部分がとても多いからです。 コレラ菌は、プランクトンに付着し いということが最近になって分かり 行した新型インフルエンザのウイル いです。例えば、09年に世界中で流 研究者が日夜、 感染症対策が難しいのは、未解明 豚をはじめとした動物を介して 人間に感染した可能性が高 原因究明や治療法 大勢



ことです。しかし

鎌状赤血球症の乳児の診察・現地調査の様子。

せん。コレラは適切な治療をすれば なのです。 がなくて病院に行けないのが理由で 落としています。その大半は、 今でもコレラで大勢の乳幼児が命を 完治する病気ですが、熱帯地域では が治療できるというわけではありま コレラ菌の北上が懸念されます。 薬やワクチンを開発すれば、 悲しいことですが、それが現実 お金 病気

病院に行けなくても切り抜ける方法 そのため、熱帯医学では、 数日間 プランクトンの活動範囲が広がり、 温暖化によって海水温が上昇すれば、 研究で知られるようになりました。 近年の は重度の貧血を起こす遺伝性の病気であるが、この病を持 つ人々はマラリアに感染しにくいことが認められている 医学の活動領域は多岐にわたります。 ŋ まりが出来ないように水路を設けた となる感染症の流行地域では、 要な対策です。ほかにも、 質汚染の改善を図ったりするのも重 支援を提言したり、 ています。 問題を根本から考えて解決策を探っ レラを見分ける方法はないかなど はないか、 になるように教育をしたりと、 病気に打ち勝とう」という気持ち 現地の人たちが病気を理解して

果が表れています。 不公平を是正して人々が助け合うシ などに働き掛けて公的な支援を求 製造しないため、治療に結び付かな られない」という理由で十分な量を を作る製薬会社が「利益があまり得 ステムづくりも進め、 いケースもあります。 せっかく薬が開発されても、 WHOや財団 既に一定の成 それ

現れることを期待しています。 ち向かおうという若い医師が次々に の最大の脅威ともいえる感染症に立 そんな思いを抱いて、人類にとって することが、 熱帯医学が必要のない世界を実現 私の究極の理想です。

母親が簡単に子どものコ

その国の政府に治療費

感染源となる水

蚊が媒介

水た

# **①**エイズ

動障害などの神経症状が現れる。 機能が低下し、感染症や悪性腫瘍 症状の総称。感染すると、体内の免疫 感染することによって引き起こされる mmunodeficiency Virus (T->) ヒト免疫不全ウイルスHumar

# SARS

Syndrome の略で、日本語では「重症 みで感染し、発熱、咳などインフルエ 急性呼吸器症候群」。主に咳やくしゃ ンザや肺炎に近い症状が見られる。 Severe Acute Respiratory

# ❸ マラリア

倦怠感、頭痛、筋肉痛などを発症。迅 化し死亡する危険もある。 速な治療を受けないと、短期間で重症 ハマダラカを媒介に感染し、

# ❹ デング熱

染症。突然の発熱に加え、頭痛、 主にネッタイシマカが媒介となる感 関節痛を伴うことが多い。

# 住血吸虫症

在も世界中で2億人が罹患し、 により感染。日本では撲滅されたが現 などで毎年2万人が死亡するとされる。 特定の淡水巻貝に寄生する住血吸虫 合併症

# 6 コレラ

状に陥る は激しい下痢や嘔吐に襲われ、脱水症 取することによって感染。重症の場合 コレラ菌に汚染された水や食物を摂

## デング熱の感染経路を 数理モデルで解明する



大木美香さん Mika

長崎大熱帯医学研究所国際保健学教室 (静岡県私立・不二聖心女子学院高校卒業)

博士前期課程2年

教えてください この分野に進んだきっかけを

いうの に海外留学をした経験から、 りました。世界の人々のパブリック 目を向けて働きたいと思うようにな んだ理由です。 は臨床医になりましたが、 目指す決意をしました。 ルス 気で亡くしたのを機に医師を (公衆衛生) 熱帯医学を研究分野に選 校1年生の時、 現在は、 に携わりたいと 大学卒業後 臨床医とし 学生時代 祖父を病 世界に

て働きながら研究を進めています。

数理 域での感染者が○人を超えたら一 報を出せるようになるからです。 に流行する恐れがある」など早期警 ます。それにより、 広まる日数やパターンを分析してい 件を数式に入力し、ウイルスを持つ 息数や免疫を持つ人の数といった条 染データを基に、 人に感染するという、 これまで発生したデング熱の感 |の蚊が人を刺し、その人から他 モ デルの構築を研究してい 推定される蚊の生

でき、 とにつながる可能性がありますから 使えます。 シミュレーションにも数理モデル かを判断する必要があります。 人に接種するの が、完成しても流行地域のすべての 究には力が入ります。 ^症に応用するなどの汎用性も期待 上接種すれば効果的に流行を防げる デング熱のワクチンは開発中です どの地 世界中の 入力条件を変えて他 域 Ø, 人々の は困難です。 どの年代に集中的 生命を守るこ その そこ .の感 が

グ熱の感染経路を解明する 例えば「この地 デング熱が 気 ま すし、 両 n が 7 方の

Ø やりがいを教えてください現在の研究内容や

熱帯地域で流行しやすい

方からの復員者を通 る蚊が生息します。 ますが、日本にもデング熱を媒 しても不思議ではありません。 したことがありました。 デング熱は世界的に広 熱帯地域のものとは種類が違 台湾でも感染が確認されて 実際、 じ、 いつ再 石がりつ Ħ 戦後に南 本で流行 介す 流 0

の大きさを感じています。 変えるかもしれないというスケール います。臨床医として患者が回復し 世界中の研究者に読まれ、 私は臨床医と研究医の両方を経験 かの道を選ぶことになりますが いく姿は何物にも変え難い喜びで どちらの仕事にも魅力を感じて 今の研究は自分の書いた論文 経験が生きると思います。 今後いず 世界を

> お願いします 高校生へのメッセージを

須です。 時代から「頑張れないことは格好 国も多いですから、 てほしいということ。 標が見つかったら、 力を磨いておけば、どんな仕事に就 コミュニケーションをしてみよう」 に話せなくてもよいので「とにかく い」という気持ちで努力してきたこ いてもプラスになると思います。 いに越したことはありません。 皆さんに強調したいのは、 いう気持ちで、高校時代から語 今につながっています。 行くこともあり、 熱帯地域は英語圏では 研究では調査などで海外 ひたすら頑 話せる言語は多 私自身、 英語力は 夢や 上 高 な

### 私 の高校時代

### はっきりした目標が 将来の自分につながる

●私の出身校は大学の系列高校です が、大学には医学部がありませんでし た。もともと医学部志望ではなかった ので、高1の時に医学部進学を決めて からはかなり勉強しました。周囲から 見たら少し異色の存在だったと思いま す。それでも頑張れたのは、「医者に なりたい」というはっきりした目標が あったからです。

最近、「夢を持ちにくい時代になっ た」といった言葉を聞くことがありま すが、私はそうは思いません。夢や目 標は時代の問題ではなく、自分自身 で見つけるものだと思います。私は祖 父が亡くなるまで医師になることなど 考えもしませんでしたが、その時に自 分の心が動いたのを見逃しませんでし た。チャンスに出会った時、それをチャ ンスと感じ取れるようにアンテナを高 く張ると共に、自分の気持ちをよく見 つめるようにすれば、夢や目標は見つ かると思います。